
泰山大剧院将迎接“十艺节”群星奖音乐类比赛

音音乐乐剧剧““石石敢敢当当””暂暂停停演演一一个个月月
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今日泰山

新闻眼

本报泰安9月17日讯(记者 梁
敏 通讯员 杨天刚) “泰山高，
白云飘，岱顶远眺天下小……”过去
的一个月，全国唯一驻场演出的原
创音乐剧《泰山情缘之石敢当》风靡
泰城，记者曾在多个场所听到人们
议论和传唱序曲《泰山谣》。随着“十
艺节”即将召开，泰山大剧院将用于

“群星奖”音乐类决赛场地，因此该
音乐剧从9月18日起暂别观众，借机
总结和进一步提升。

自8月29日首演至今，该音乐剧
已成功演出15场，超过15000名观众
欣赏了这个精彩神话巨作。剧中蜘
蛛精、狼人为首的妖魅祸害人间，并
千方百计嫁祸美丽善良的螭霖鱼。

“敢当”与邪恶势力展开了一场惊心
动魄的人与妖、善与恶的大战。最
终，“敢当”战胜邪恶，为保百姓永久
的安居乐业，化作了巨石，矗立在泰
山之巅，他的血液融入到泰山的每
一块石头中。从此“石敢当”的名字
被人们广为流传，并篆刻于青石之
上镇灾辟邪，而美丽善良姑娘化作

螭霖鱼，永远环绕在巨石旁。
省文化厅副厅长李国林、社文

处处长孙猛建、原总政歌舞团副团
长孟宪彬、著名音乐人张仰胜等专
家领导也高度评价了这部音乐剧。
同时，音乐剧创作组人员详细记录
了相关建议。

从9月18日起，音乐剧驻场演出

的泰山大剧院将迎接“十艺节”比
赛，音乐剧演出暂停。汉辰文化创意
产业有限公司创作组人员表示，借
这个时机，将本着塑造经典的目标，
对剧目做进一步的修改完善，让《泰
山情缘之石敢当》迈上更高的台阶，
带给观众更深厚的泰山文化，成为
具有中国代表性的音乐剧。

《泰山情
缘之石敢当》
自演出以来，
在文化界和普
通市民中间都
引 起 极 大 轰
动。有业内人
士认为，该剧
已经达到驻场
演出剧目的一
流水平。

“了不起，泰安做了件大事”
李国琳(山东省文化厅副厅长)：9月9日，

观看了音乐剧《泰山情缘之石敢当》第9场演
出。《泰山情缘之石敢当》剧本很巧妙地将泰
山文化代表性的人物形象串联其中，故事情
节符合戏剧、观众的要求，是弘扬泰山文化
的优良载体。了不起，泰安做了件大事。

“泰山石敢当”源于泰山，遍布全国，远
播海外。国务院公布首批国家级非物质文化
遗产名录上，“泰山石敢当”习俗榜上有名。

而螭霖鱼也是泰安市首个获得国家地
理标志保护的产品。之前专家学者一直在历

史角度研究论证，但通过文化艺术创作，将
石敢当和螭霖鱼联系起来，演绎一段感人至
深的泰山情缘，可以说情节出人意料又在情
理之中。

她认为，这部音乐剧在全国已达到驻场
演出剧目的一流水平。泰安文化艺术中心作
为提高市民艺术欣赏水平的文化普及基地，
制定良好的观演规范，提高市民对高雅艺术
的认知和欣赏水平具有重要意义，从引领、
严禁拍照、儿童入场等方面都应在剧院建设
初期建章建制，逐步改善观众的观演礼仪。

“文化与艺术完美结合”
孟宪彬(原总政歌舞团副团长)：剧目故

事情节很好，我的第一感觉是，选择石敢当
这个题材非常好，基本延续了大的潮流大的
方向。剧场效果也很好，观众也很热情，刚开
始现代化的技术手段运用得多一点，但后面
就以剧情为主。说明创作者有较为丰富的经
验。

虽然我没有搞过音乐剧，但各类演出看
得很多。我觉得现在很多表演的舞台依赖性
越来越高，而用多了，实际上就有点喧宾夺
主。

我在其他城市也看过类似的剧，过多的

依赖舞台声光电，其结果是瞬间的感觉很
好，观众一入场，觉得很过瘾，认为这钱没白
花，但事后他们的感觉不好，看过之后觉得
就这么回事，很多人不会去看第二遍。这是
外包装伤害了本体。《泰山情缘之石敢当》这
部戏做得很好，做到了文化内涵与艺术本体
的融合。音乐本身是煽情的，要有情、有故事
才能感人，起到陶冶情操的作用。音乐剧既
要好听，又要好看。好看就要求艺术的本体，
不要过多的依赖现代化手段。我觉得这个戏
把握的度比较好，做到了时尚与传统的完美
结合，古老与现代的美妙穿越。

“演员都有石敢当的精神”
陈鹏 (山东省文化厅副厅

长 )：《泰山情缘之石敢当》作为
山东省首部原创音乐剧，又是
全国唯一驻场演出的原创音乐
剧，注定了其演出不可能太简
单。看了这部剧，感觉达到了适
中的效果。我们说过于复杂的
演出会给人一种内容大于形式
的感觉，而过于简单的演出又
是形式大于内容。《泰山情缘之
石敢当》恰到好处地做到了艺

术上内容和形式的完美结合，
舞台设计适中的效果。

演员的表演也很到位，几
个角色给人印象深刻，把石敢
当英勇、螭霖鱼的痴情、狼人的
凶狠、蜘蛛精的妖魅都表现出
来了，而且群众演员也都很用
心。这部剧从5月份启动海选演
员到8月份正式演出，短短两个
月的时间里，创作人员和演员
确实有种石敢当的精神。

艺术点评

记者采访了不少观看了音
乐剧的市民，他们说出了自己的
看法。市中心医院的一位医生则
说：“真是神来之笔。作品具有很
强的艺术表现力，显现出了作者
及导演的专业功底，把文化和艺
术交织在一起，虽没有跌宕起
伏，但也引人入胜，是一部非常
成功的作品。”

9月1日，记者看到一位年轻
母亲发的微博：“女儿在幼儿园
跟老师说：‘长大了我要嫁给石
敢当，因为他是大英雄……’。老

师都懵了，后来见着我说起来，
才知道原来前一天晚上那场音
乐剧，对女儿有这么大的影响。
国外的超级英雄脍炙人口，可大
家别忘了我们古代传说中那些
英雄形象啊。”

市民小曹：“舞台灯光效果
不错，气势恢宏！开头和结局部
分尤其不错，特别是最后一幕，
有渐趋佳境之感，主题和高潮体
现明显。独唱和合唱及音乐很震
撼。粗浅认识，非专业视角，见笑
了。” 本报记者 梁敏 整理

“他是百姓心中的大英雄”


	S03-PDF 版面

